

DE LA TORRE CALLEJAS, ALFREDO ARTURO

BIOGRAFÍA

El naturalista cubano Alfredo Arturo de la Torre Callejas (1917-2002) nació el 12 de noviembre de 1917 en La Habana y falleció el 29 de noviembre de 2002. Sus estudios primarios, secundarios y preuniversitarios se efectuaron en la provincia de Matanzas.

Realizó sus primeras expediciones de campo alrededor de 1930, bajo la tutoría del eminente malacólogo y micropaleontólogo Pedro J. Bermúdez. Tuvo además una excelente preparación pues junto a su padre, el Dr. Salvador de la Torre y Huerta, ayudó en la restauración de la notable colección de moluscos de Francisco Jimeno que había iniciado su tío el destacado científico y malacólogo Dr. Carlos de la Torre y Huerta (1858-1950).

En 1942 se graduó de Doctor en Ciencias Naturales, en la Facultad de Ciencias de la Universidad de la Habana, con calificaciones sobresalientes.

Viajó por primera vez al National Museum of Natural History (Washington) de los EE.UU. como ayudante de Carlos de la Torre y Huerta para la realización de la que fuera la más amplia obra de este último.

Alfredo de la Torre trabajó muchos años como profesor, y se destacó por su trabajo científico en las ramas de la geología, la paleontología y la malacología, temas sobre cuales publicó numerosos artículos científicos.

Junto a sus colegas Carlos Guillermo Aguayo y Miguel L. Jaume profundizó en el estudio de los moluscos de la familia Urocoptidae que contiene el mayor número de especies terrestres del archipiélago cubano.

Además, describió nuevas especies para la ciencia, especialmente de los géneros *Cerion*, *Chondropoma* y *Liguus*.

Durante los años 1960-1962, Alfredo de la Torre fue el responsable de la organización del Departamento de Paleontología, en el proyecto del

Museo Cubano de Ciencias Naturales, cuya Comisión Organizadora radicaba en el Capitolio de La Habana.

De 1962 a 1965 trabajó como investigador, paleontólogo, director y fundador del Departamento de Paleontología, del Instituto de Geografía y Geología, de la Academia de Ciencias de Cuba.

En este período Alfredo de la Torre dona y traslada a este último departamento valiosas colecciones zoológicas, malacológicas, paleontológicas, mineralógicas, petrográficas y arqueológicas, muchas de las cuales se trasladan luego a otros institutos de la Academia de Ciencia, con excepción de la mayor parte de las colecciones de moluscos y fósiles.

De 1965 a 1971 trabaja como investigador y director del Dpto. de Paleontología del Instituto de Geología y Paleontología de la Academia de Ciencias. Durante esa etapa continuó la organización de las colecciones del museo y la formación de la biblioteca del instituto.

Después de jubilarse en el año 1986, continuó realizando publicaciones científicas y participando en eventos internacionales. A sus 85 años de edad aún poseía el afán de continuar su obra, y se encontraba preparando la biografía del Dr. Salvador de la Torre y Huerta y la significación del Dr. Carlos de la Torre y Huerta, ilustres antecesores familiares de la estirpe de naturalistas cubanos de la que formaron parte.

Alfredo de la Torre, participó activamente en la fundación de las siguientes organismos creados a partir de 1960: Museo de Ciencias Naturales Felipe Poey, actualmente Museo Nacional de Historia Natural; Academia de Ciencias de Cuba; Instituto de Geografía y Geología (IGP); Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos y su laboratorio de Paleontología y Petrografía; Instituto de Geología y Paleontología; Museo Tomás Romay de la Academia de Ciencias; Museo Jorge Brodermann Galdo de la Comisión de Fomento Nacional; Museo del Centro Universitario, Facultad de Ingeniería y Minería en Minas de Matahambre, Pinar del Río y Biblioteca “Jorge Brodermann” del IGP. Actualmente en el Museo Nacional de Historia Natural se conserva y estudia la colección histórica de malacología de Alfredo Arturo de la Torre Callejas.